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К 90-летию со дня роЖдения В. И. Ленина 

История одного ленинского 
Владимир Ильич Ленин не лю

бил фотографироваться. Об этом 
рассказывают многие близко знав
шие Владимира Ильича люди. Фо
тографам не часто удавалось . за
печатлеть его во время выступле
ний или за работой в кремлевском 
кабинете, а еще реже — сделать 
специальный художественный пор
трет. 

Фотограф М. С . Наппельбаум, 
снимавший Свердлова, Дзержин
ского, Урицкого, Горького, Шали-
пина, Репина, с особым чувством 
вспоминает о том, как ему од
нажды пришлось фотографировать 
Владимира Ильича, чтобы сделать 
портрет. 

Небезынтересна история этого 
ленинского портрета. 

... Январь 1918 года. Невский 
проспект утопает в сугробах. Пре
одолевая их, с трудом пробирает
ся маленький автомобиль. Он 
подъезжает к дому № 72. На фа
саде вывеска: «Художественная 
фотостудия М. С . Наппельбаума». 

—Стоп, приехали,—говорит шо
феру человек в кожаной куртке. 
Он выходит из машины и направ
ляется в ателье. 

Его встречает высокий черно
бородый мужчина. 

— Чем обязан? 
— Я из Смольного, — отвечает 

вошедший. — Дело в том. что по 
решению Ц К издаются избран
ные сочинения Ленина. Книгу 
должен открывать портрет Влади
мира Ильича. Не могли бы вы его 
сделать? 

— Я готов, — отвечает фото
граф. — Когда надо ехать? 

- Если можете, сейчас. 
Взяв громадный деревянный ап

парат, Наппельбаум садится в 
автомобиль и едет в Смольный. 

...Ленин стоит возле дверей 
своего кабинета. Он оживленно 
беседует с двумя рабочими, при
ехавшими из Минска. Закончив 
беседу, Владимир Ильич обраща
ется к фотографу: 

— Ну, что ж, приступим? Реше
ние Ц К надо выполнять. 

Они идут в конференц-зал — 
огромное помещение с длинным 
столом, покрытым красной ска
тертью. Наппельбаум устанавли
вает штатив, готовит кассеты. А 
тем временем Владимир Ильич 
присаживается к краешку стола 
и, углубившись в бумаги, забыва
ет о фотографе. 

В зале мало света. Наппельба
ум, хмурясь, делает несколько 
снимков: он не уверен, получатся 
ли они. И вдруг солнечный луч 
проникает в зал, освещает фигуру 
Ильича. 

Медлить нельзя. Фотограф ре
шается напомнить о себе. Ленин 
поднимает голову и, слегка улыб
нувшись, просит извинения за 
свою невнимательность. Щелкает 
затвор фотоаппарата. 

Так был сделан первый после
октябрьский портрет Владимира 
Ильича Ленина. 

Вернувшись в ателье, фотограф 
пошел в лабораторию и заперся 

портрета 
там. Бережно раскачивая ванноч
ку с мутно-белым проявителем, 
осторожно перекладывая пластин
ки в фиксаж, он с нетерпением 
ждал того момента, когда можно 
будет посмотреть негативы на 
свет. 

—Все в порядке! — облегченно 
и радостно вздохнул Наппельба
ум, рассматривая негативы. 

Как только отпечатки просохли, 
он взял один из них, вышел на 
улицу и в самом центре повесил 
новую фотографию. Прохожие 
подолгу останавливались, вгля
дываясь в дорогие черты ленин
ского лица. 

Через несколько дней Владими
ру Ильичу принесли этот фото
портрет и попросили на отдель
ном листке поставить свои авто-

В. И . Ленин за шахматами. 
С картины Н. Васильева 

граф и дату съемки — 31 января 
1918 года. Выполнив просьбу ра
ботников издательства, Ильич 
приписал внизу: «Очень благода
рю тов. Наппельбаума. Ленин*. 

Надежда Константиновна Круп
ская особенно ценила и любила 
эту фотографию. Репродукции с 
нее разошлись по всему миру в 
миллионах экземпляров. 

В марте 1919 года, когда Нап
пельбаум делал съемки на заседа
ниях 1 Конгресса Коммунистиче
ского Интернационала, к нему об
ратились из секретариата с пред
ложением дать несколько отпе
чатков с негатива знаменитой фо
тографии В. И . Ленина. Это было 
сделано по просьбе иностранных 
делегатов, которые хотели увезти 
с собой на родину портрет велико
го вождя, основателя первого в 
мире социалистического государ
ства. 

Часть этих сним
ков с автографами 
Ленина сохра н и-
лась. На одной та
кой репродук ц и и 
рукой Владими р а 
Ильича написано: 
«Дорогим друзьям 
финляндской Ком
мунистической пар-, 
тии. Москва, 6 
марта 1919 года». 

Наппельб а у м у 
посчастлнв и л о с ь 
еще несколько раз 
снимать Владими
ра Ильича. Эти фо
тографин хранятся 
в альбомах Цент
рального м у з е я 
В. И. Ленина. 

Когда 88-летнего 
фото худо ж и и к а, 
заслуженного ар-
т и с т а Р С Ф С Р 
М. С . Наппельбау
ма спрашивают, 
какой из сделан
ных им портретов 
он считает самым 
удачным, неизмен-

| но следует ответ: 
i «Ну, конечно же, 

ленинский]». 
м. долинскии, 

С. ЧЕРТОК. 

В честь годовщины Советской Армии 
По решению общественных ор

ганизаций и администрации наше
го комбината намечено провести 
агитпробег, посвященный 42-й 
годовщине Советской Армии. 
Лыжный поход будет пройден по 
следующей трассе: Магнито
горск—Янгелька—Кизил, — сов
хоз «Путь Октября»—Браилов-
ка — Агаповка — Магнитогорск. 
Честь участвовать в этом походе 
выпала спортсменам молодежных 
общежитий комбината. Для этой 
цели здесь были организованы 

Справедливые требования 
При обсуждении отчета о вы

полнении коллективного договора 
сталеплавильщики третьего мар
теновского цеха высказали ряд 
существенных требований к ад
министрации и профсоюзной орга
низации. Мастер т. Побелянский 
потребовал навести порядок в 
движении трамваев в ночное вре
мя. Как правило, с 24 часов до 
половины второго трамваи идут 
с перебоями, не ходят «двойки» и 
«семерки» до кольца пути и возле 
пятой проходной собирается много 
рабочих, окончивших смену. На
чинается давка, был даже случай, 
что одного подручного сталевара 
затолкали цод трамвай. 

На эти ненормальности указы
вали и другие мартеновцы. 

Критиковали также админи
страцию и цехком за недостаточ
ный контроль в соблюдении пра
вил техники безопасности. Мастер 
разлдаки т. Квасов, как заявил 

подручный разливщика т. Лукь-
янчук, заставляет нарушать пра
вила техники безопасности, обра
батывать ковши во время спуска 
шлака, снимать шлак со слитка 
доской и выполнять другие подоб
ные работы, не считаясь с опас
ностью для работающего. 

Подручный сталевара т. Серге
ев поднял вопрос о качестве спец
одежды. Сукно, из которого сши
ты тужурки, гнилое, рвется. Та
кое же качество обуви и рукавиц. 

Мартеновцы высказали ряд за
мечаний по улучшению графика 
отпусков, потребовали - заблаго
временно повести работу по пере
воду мартеновских печей на новое 
топливо—природный газ. Трудя
щиеся потребовали шире развер
нуть социалистическое соревнова
ние и создавать условия для вы
полнения социалистических обя
зательств. 

М. М А Х Н Е В , 

специальные соревнования, в ко
торых приняло участие около 120 
человек. Право завоевали уча
ствовать 5 молодых рабочих, по
казавших лучшие результаты в 
этих отборочных соревнованиях— 
токарь Евгений Терентьев, под
ручный сталевара Геннадий На-
зарьев, и автогенщик Александр 
Савинов "и Слесари Геннадий Ко
валенко и Михаил Краснов. Каж
дый из этих товарищей выполнил 
нормативы лыжника второго раз
ряда. 

Руководителем агитпробега на
значен инструктор Сталинского 
райкома ВЛКСМ Василий Чер-
нышков. 

В каждом из упомянутых насе
ленных пунктов магнитогорцы 
сделают остановки на отдых. Здесь 
они будут проводить беседы и чи
тать лекции на темы «42-я годов
щина Советской Армии» и «Ме
таллурги Магнитки в борьбе за 
выполнение плана второго года 
семилетки». 

17 февраля лыжники интерна
тов вышли из Магнитогорска. Ве
чером 22 февраля они должны 
вернуться обратно. На торжест
венном вечере, посвященном 42-й 
годовщине Советской Армии, ко
торый состоится в этот вечер в 
Доме культуры металлургов, уча
стники агитпробега расскажут об 
успехах тружеников села нашей 
области. 

Н. ВАСИЛЬЕВ, 
инструктор физкультуры 

интернатов. 

Партийная жизнь 
В коллективе не должно 

быть пассивных 
Не требуется длительных на

блюдений, чтобы увидеть, что в 
некоторых цехах общественную 
работу, различного рода поруче
ния коллектива часто выполняют 
одни и те же товарищи. Их выдви
гают страхделегатами, вменяя при 
этом в обязанность навещать то
варищей дома и в больнице, им 
поручают организовать художе
ственную самодеятельность, они 
выпускают листовки-«молнии», за
нимаются проверкой выполнения 
социалистических обязательств, 
по собственной инициативе они 
проводят беседы о текущих собы
тиях, об опыте передовых рабо
чих. 

Но есть в наших коллективах 
и такие товарищи, которые даже 
на сменно-встречные собрания 
приходят с неохотой, не говоря 
уже о том, чтобы выступить на 
собрании, указать на недостатки 
в работе, внести свои предложе
ния. Некоторых из таких товари
щей интересует только одно: чтоб 
его в чем-нибудь не обвинили, 
чтоб не сказали, что он плохо ра
ботал. 

Недавно вопрос об участии тру
дящихся в общественной жизни 
стоял на партийном бюро листо
прокатного цеха. Сюда были при
глашены все инженерно-техниче
ские работники, начальники смен, 
участков. Речь шла о примерности 
инженерно-технических работни
ков в общественной жизни цеха, 
об их участии в воспитательном 
.работе. 

Секретарь партийного бюро 
т. Коновалов называл фамилии 
инженерно-технических работни
ков, мастеров и ТУТ же показывал, 
как они занимаются воспитатель
ной работой, как участвуют в об
щественной жизни цеха. 

Упомянув имя начальника тех
нического отдела, секретарь парт
бюро заметил, что т. Васьковцев.. 
как руководитель совершенно не 
интересовался ходом дела на уча
стках, даже не спросит, какую об
щественную работу выполняют 
его подчиненные. 

— Нельзя считать нормаль
ным, — заявил секретарь парт
бюро, — когда начальник отдела 
ни- разу не присутствовал ни на 
заседании цехкома, ни на собра
нии профсоюзной группы. 

Мастер т. Чикунов тоже вынуж
ден был выслушать немало спра
ведливых замечаний. 

— Тов. Чикувов, — заявил 
секретарь парНюро, — не зани
мается воспитательной работой, 
не проявляет заботы о росте под
чиненных, да и сам не желает по
вышать свои знания. Являясь 
слушателем кружка политической 
экономии, он неаккуратно посе
щает занятия. 

— А как же в этом случае тре
бовать от других?! — заметил 
кто-то из присутствующих... 

Вот именно: как требовать от 
других, если сам не являешься 
примером! 

Многие инженерно-технические 
работники, мастера должны были 
признать, что недостаточно зани
маются воспитательной работой, 
мало привлекают к этому де
лу передовых производственников. 

На партийном бюро при уча
стии инженерно-технических ра
ботников было решено провести 
рабочие собрания по бригадам с 
тем же вопросом: «0 состоянии 
воспитательной работы в смене и 
участии трудящихся в обществен
ной жизни цеха». Такие собрания 
прошли при большой активности 
трудящихся. 

Вот одно из собраний, которое 
состоялось в первой бригаде на 
стане «4500» , 

Докладчик партгрупорг т. Зави-
зион рассказал об итогах работы 
стана за минувший год, об успе
хах, достигнутых коллективом, и 
недостатках, имеющих место в 
бригаде. Затем докладчик охарак
теризовал каждого члена брига
ды. Он называл фамилии и тоже 
давал краткую характеристику. 

—Старший вальцовщик т. Гор-
башов. Все мы знаем его, как ста
рательного, дисциплинированного 
работника. Горбашов активно уча
ствует в общественной жизни це
ха, он не проходит мимо явлении, 
которые мешают нам в труде, сам 
учится в техникуме, помогает 
другим. 

В бригаде помнят, что у т. Гор-
башова, в его поведении было 
много недостатков. Но тем радост
нее для каждого листопрокатчика, 
что человек исправился, стал 
примерным в труде и в быту. 

— А возьмите слесаря т. Кот-о-
ва, — продолжал партгрупорг.— 
Товарищ учится в школе рабочей 
молодежи, активно участвует в 
общественной жизни цеха, часто 
проводит беседы о текущих собы
тиях в стране и за рубежом. Он 
не пройдет мимо, когда видит, что 
товарищ испытывает какие-ни
будь трудности. 

—- Именно так, — делает вы
вод докладчик, - можно и нужно 
добиваться общего успеха. У нас 
не должно быть людей пассивных. 
Это понял, как все могли заме
тить, сварщик т. Шведов. Еще не
давно его ничто, казалось, не ин
тересовало. Даже видел, бывало, 
что кто-нибудь из товарищей по
ступает неправильно, но проходит 
мимо. Сейчас т. Шведов уже не 
тот. Он заботится об успехах кол
лектива, проявляет заботу о това
рищах. 

Но есть еще на стане люди, ко
торые живут «своим домком», по 
принципу — «не трогай меня и я 
не трону». 

Тут было названо имя сварщи
ка т. Завалишина. Молодой па
рень, а ничем не интересуется, на 
замечания старших не реагирует. 

На собрании выступили многие 
рабочие. 

— Активность в общественной 
жизни я понимаю так, — заявил 
сварщик т. Шведов: — нужно, 
чтобы каждый постоянно прояв
лял заботу о выполнении плана 
не только своей бригады, а всем 
коллективом стана. Не годится, 
когда одна бригада сдает смену в 
плохом состоянии. Нужно, чтоб 
каждый думал: мы должны про
катать как можно больше, но и 
следующая бригада чтобы также 
имела возможность работать без 
остановок. А кто должен заботить
ся об этом? И мастер, и каждый 
рабочий! 

Опыт показывает, что актив
ность в коллективе во многом за
висит от мастера. В этой связи 
собрание высказало немало упре
ков в адрес мастера т. Коровяков-
ского, который сам не делится 
своими знаниями, редко прислу
шивается к голосу рабочих, не 
всегда считает своим долгом под
держивать ценную инициативу 
или полезное начинание. 

Каждый из выступивших на 
собрании подчеркивал, что семи
летний план — это закон. Наша 
цель: выполнить семилетку на год 
раньше срока. На это должны 
быть мобилизованы силы бригады, 
всего коллектива листопрокатчи-
ков. 

Сейчас в цехе заметно повы
силась активность трудящихся. 

М. РУБАНОВ, 
слесарь листопрокатного цеха. 


